



Genève, le 28 octobre 2024
Aux représentantes et représentants
des médias

Communiqué de presse du département du territoire

Réduction significative de la consommation d'énergie à Genève durant l'hiver 2023-2024

La publication d'une étude de l'Université de Genève montre que, durant l'hiver passé, le canton a poursuivi ses efforts d'économie d'énergie avec succès. Par rapport à l'hiver 2021-2022, la consommation totale de gaz a baissé de 22.1% et celle de l'électricité de 3.8%. Ces résultats reflètent les mesures mises en place par la Task Force Energie du Conseil d'Etat avec ses partenaires et montrent que les actions collectives ont un impact réel. Malgré l'absence de campagne de communication de la Confédération et la baisse du sentiment de crise au sein de la population, les économies se sont poursuivies. Ce résultat réjouissant montre que la mobilisation se maintient dans la durée et que les économies pourraient être pérennisées sur le long terme.

Face aux enjeux énergétiques persistants et aux bons résultats obtenus l'hiver 2022-2023, premier hiver faisant face au risque de pénurie, le Conseil d'Etat a renouvelé son mandat à l'Université de Genève pour suivre et quantifier les économies d'énergie mises en œuvre pendant l'hiver 2023-2024. Le rapport de l'Université publié aujourd'hui montre que la mobilisation collective a porté ses fruits: après déduction faite de l'effet météo, les économies d'énergie pour l'hiver 2023-2024 sont restées substantielles et légèrement supérieures à celles observées lors de l'hiver précédent. Pour le gaz, les économies s'élèvent à 6.7%, tandis que pour l'électricité, elles atteignent 3.0% par rapport à la période de référence de l'hiver 2021-2022.

Des mesures d'économies efficaces

Parmi les mesures les plus efficaces, l'abaissement des températures de chauffage à 20°C a joué un rôle crucial, représentant 84% des économies totales de gaz réalisées, soit 141 GWh. Les plaintes sont restées limitées, suggérant une bonne acceptation de la part de la population et la possibilité de pouvoir maintenir cette mesure sur le long terme. Le report du démarrage du chauffage a permis d'économiser 9 GWh supplémentaires. Ces actions ont été appliquées de manière cohérente par l'ensemble des secteurs concernés (administration cantonale, établissements publics autonomes, communes, entreprises, logements) avec des résultats exemplaires pour l'administration cantonale qui a économisé 14.3% de gaz. Pour la première fois, les économies de gaz dans les logements ont pu être estimées sur la base d'une méthode annuelle et non saisonnière comme pour les autres secteurs. Les résultats montrent des économies substantielles qui apparaissent légèrement au-dessus de la moyenne.

Poursuivre les efforts collectifs

Bien que les résultats obtenus soient encourageants, l'étude de l'Université souligne l'importance de poursuivre ces efforts collectifs pour les hivers prochains. Le maintien des économies nous permettra non seulement de continuer à faire face au risque persistant de pénurie mais aussi de baisser les factures pour les consommateurs et de concourir à nos objectifs de politique énergétique. Pour y parvenir, l'engagement de tous les acteurs est crucial. Il est également essentiel de continuer à sensibiliser le public et de renforcer les mesures les plus efficaces et les mieux acceptées pour pérenniser des changements durables de nos pratiques.

Adaptation de la gouvernance à la situation actuelle

Au vu de la réduction du risque de crise immédiate de l'approvisionnement, la Task force énergie a été mise en veille pour cet hiver. Celle-ci pourrait être réactivée en cas d'aggravation du risque de pénurie en fonction de décisions fédérales et du contexte européen. La mobilisation autour des économies d'énergie se poursuivra et sera assurée par l'Office cantonal de l'énergie avec SIG-éco21 et les différents partenaires publics et privés de la transition énergétique.

Lire le rapport de l'Université de Genève

Pour tout renseignement complémentaire (médias uniquement): Mme Pauline de Salis, secrétaire générale adjointe chargée de communication (DT), pauline.desalis@etat.ge.ch, T. 076 304 20 66.